# .UBASOCIALES Facultad de Ciencias Sociales

# Documento de trabajo conjunto sobre coyuntura del Consejo Asesor Sindical de la Facultad de Ciencias Sociales sobre la situación en el mundo del trabajo

A partir de los aportes de sindicatos y organizaciones gremiales participantes en el Consejo Asesor Sindical de la Facultad de Ciencias Sociales, se ha elaborado un primer diagnóstico de la situación en la que se encuentran las y los trabajadores de distintos sectores de la economía de nuestro país llegando al final del primer semestre de 2024.

Este documento recupera las visiones que permiten dar cuenta de los veloces y preocupantes cambios que están teniendo lugar en estos meses sobre las condiciones socioeconómicas de la Argentina.

Algunos de los sindicatos participantes indican los siguientes puntos a tener en cuenta:

# **AATRAC Asociación Argentina de Trabajadores de las Comunicaciones**

Este gremio nuclea a las y los trabajadores de medios de comunicación, en particular a quienes se desempeñan en Radio Nacional y en el Correo Argentino.

El sindicato expresa con preocupación el vaciamiento y el cierre de las sucursales del Correo, así como también el proceso de despidos y de retiros voluntarios que desconecta al país. Además, manifiesta su alarma ante la posibilidad del proceso de concesión.

En cuanto a Radio Nacional expone que existe un proceso de despidos y de desvinculación de trabajadores/as contratados, junto con los problemas técnicos que se están dando en diferentes puntos del país por falta de inversión y de recursos.

En este contexto, la "Ley Bases" y el proceso privatizador de ambas empresas, junto al de Aerolíneas Argentinas; desarticularía las redes de alcance nacional que todavía siguen vigentes aún luego de la devastadora década del noventa.

# ADEF Asociación de Empleados de Farmacia

Este sector de la economía está enfrentando la falta de pago del Estado Nacional a algunos de sus prestadores, lo cual perjudica a las pequeñas farmacias y favorece a las grandes cadenas que pueden soportar las demoras en los giros de dinero. Esto impactará probablemente en el cierre de las farmacias barriales y en la caída de los puestos de trabajo.

A su vez, este sindicato expresa que es testigo de la evaluación que deben hacer sus consumidores ante la falta de recursos para adquirir la totalidad de los medicamentos que les son recetados.

# AGTSyP Asociación Gremial de Trabajadores del Subte y el Premetro

La cuestión de la tarifa de este servicio es un ítem crucial para este sindicato por el impacto social que representa, así como otras cuestiones de mantenimiento y renovación de flotas que están en suspenso, lo cual afecta a la calidad del servicio que se le brinda a la población.

# APSEE Asociación del Personal Superior de Empresas de Energía

Los y las trabajadoras de la rama denuncian que vienen perdiendo poder adquisitivo, ya que las centrales eléctricas se niegan a dar aumentos, u ofrecen aumentos por debajo de la inflación. En lo particular, la decisión del Gobierno Nacional de no pagarle a CAMMESA (Compañía Administradora del Mercado Mayorista Eléctrico) y el intento frustrado de pago con bonos, generaron una crisis sin precedentes en las generadoras, afectando la cadena de pagos y condicionando fuertemente la discusión paritaria en toda la rama de actividad.

# ATE Asociación de Trabajadores del Estado

Desde esta gremial se plantea que las políticas de ajuste están afectando a miles de trabajadores y trabajadores estatales en términos generales, y, específicamente, a organismos enteros, como es el caso del INADI y del INCAA. Es decir, que se observa un avance sobre áreas que tienen una labor social imprescindible. A su vez, se alerta sobre la posible reforma del Estado, abriendo la posibilidad de privatizar empresas públicas y de erosionar el principio de estabilidad del empleo público, ya que puede pasar a disponibilidad a los y las trabajadores de las empresas que se privaticen o que, según los procesos de dotación de personal u otros procesos discrecionales, generen aún más despidos.

# FEDUBA Sindicato Trabajadores Docentes de la Universidad de Buenos Aires

En el caso de las Universidades Nacionales, sus trabajadores y trabajadoras, docentes y no docentes, han sido acompañados por la sociedad entera en su demanda de actualización salarial y por un mayor presupuesto para el sistema.

De aprobarse, la Ley de Bases afectaría al conjunto de las Universidades Nacionales y a todo el sistema de ciencia y técnica, en la medida que se trata de darle marco institucional a un desfinanciamiento del Estado Nacional y a un achicamiento general de la administración pública. Si bien es cierto que organismos como el CONICET, la CONAE o la CNEA quedarían afuera de las áreas plausibles de privatización, de

aprobarse la ley, se le habilita al Poder Ejecutivo a transformarlos, re-estructurarlos e incluso disolverlos parcial o totalmente.

## FGB Federación Gráfica Bonaerense

Este gremio expone una situación crítica, en el marco de la cual el DNU vigente impacta especialmente a las y los trabajadores gráficos que se desempeñan en el Estado, tal como sucede con aquellos/as que han sufrido la afectación de sus puestos laborales en el Ministerio de Educación y la Casa de la Moneda, por dar un ejemplo.

# FOETRA Federación Obrera de Telecomunicaciones de la República Argentina

El gremio encuadra a la empresa estatal de telecomunicaciones mayoristas que provee de conectividad y servicios varios. Desde el sector se denuncia que el Estado Nacional está llevando adelante una política de vaciamiento de la empresa ARSAT, desconociendo el acuerdo paritario del último trimestre del 2023 y, a partir del 2024, ofreció unilateralmente el acuerdo salarial del empleo público, muy dispar a los acuerdos de los sindicatos de las telecomunicaciones en la cual se encuentra encuadrada la empresa desde su creación, generando un atraso salarial de más del 130% en los trabajadores de la empresa.

La política de vaciamiento pone en peligro la custodia de las dos posiciones orbitales geoestacionarias que tiene Argentina, a través de las cuales se brinda servicios de conectividad en todo el país y de Televisión Digital Abierta.

# SATSAID Sindicato Argentino de Televisión, Telecomunicaciones, Servicios Audiovisuales, Interactivos y de Datos

La eliminación de la pauta publicitaria oficial (a nivel nacional, y en muchos casos, además, provincial y municipal), junto a la recesión que golpea a las empresas privadas de televisión, llevó a estas a solicitar el "Procedimiento Preventivo de Crisis (PPC)", lo cual afecta a las condiciones salariales, convencionales y la cantidad de puestos de trabajo.

A su vez, en el caso de las productoras audiovisuales, mayoritariamente a cargo de los contenidos de ficción para plataformas, actualmente sólo se están realizando dos rodajes en Argentina, en contraposición a las 25 producciones simultáneas que se llevaban a cabo dos años atrás. Esta es una industria que moviliza miles de puestos de trabajo directa e indirectamente, pero que actualmente se encuentra paralizada.

En el caso de las empresas proveedoras de cable e internet, algunas de ellas pymes, se encuentran muy afectadas por la suba de los cotos de los servicios y la baja de suscripciones debido al ajuste económico de los hogares. La mayor parte de las empresas de toda la actividad de televisión se encuentran con retiros voluntarios.

A su vez, las y los trabajadores de la TV Pública actualmente resisten en sus puestos de trabajo, sin nueva programación y a la espera de las decisiones de los responsables de la intervención, quienes además mantienen acéfala la estructura de los medios y que

acaban de impulsar un apagón digital, dejando a más de 9 millones de usuarios sin poder acceder a los contenidos en línea de esas señales.

## SIPREBA Sindicato de Prensa de Buenos Aires

El gremio denuncia el ataque viene llevando adelante el Gobierno sobre los medios estatales. Este es el caso de Télam, en el cual sus trabajadores se encuentran dispensados en su totalidad. A esto se suma el apagón de las redes sociales de todos los medios públicos, ya mencionados. Por otra parte, en lo relativo a la televisión pública existe un sistema de censura, por el cual los contenidos están sometidos al control de sus interventores gubernamentales. El DNU también afectó gravemente a la comunicación democrática que se expresaba a través de los medios autogestivos populares y comunitarios, los cuales subsistían a partir de pequeñas pautas que ahora ya no las reciben más.

# SOCRA Sindicato de Obreros Curtidores de la República Argentina

El sector viene sufriendo una fuerte caída de la producción, lo que implicó hasta el momento retiros voluntarios en el 60 % de las Pymes que poseen hasta 20 trabajadores y la quita de un día de trabajo por semana en medianas y grandes empresas, así como la propuesta de suspensiones rotativas en empresas grandes de más de 100 trabajadores.

A su vez, hay una falta de materia prima con valor agregado, debido a la libre exportación de cueros salados sin proceso, en un contexto de caída del mercado interno, que se suma a la preocupante situación que genera la apertura de las importaciones.

# UOLRA Unión de Ladrilleros de la República Argentina

El sindicato de ladrilleros es un sector que viene con grandes dificultades. El mismo se compone de sólo un 20% de trabajadores formales, en fábrica, y el 80% restante pertenece a la economía popular, pero que forman parte del sindicato, cuentan con obra social y conforman cooperativas. La realidad del sector actualmente es muy preocupante. También son alarmantes los datos de pobreza e indigencia sobre las y los trabajadores que poseen empleo. Esto se vería profundizado en caso de la aprobación de la "Ley Bases".

# **UOM Unión Obrera Metalúrgica**

Este gremio lleva relevado que, a nivel nacional, se perdieron 13 mil puestos de trabajo. En el caso de la seccional Capital Federal, destaca que si bien los despidos no han alcanzado los niveles nacionales, sí se observa que alrededor de 15 fábricas están aplicando suspensiones, lo que significa que hay cerca de mil trabajadores en esa situación.

## **UPCN Unión Personal Civil de la Nación**

Desde este sindicato se observa con mucha preocupación el corrimiento del Estado de sus actividades básicas. Por ejemplo, se observó durante el accidente del tren Mitre o con los pacientes oncológicos a quienes no les llegan medicamentos, entre otros. Con el DNU vigente hubo alrededor de 12 mil despidos en el Estado Nacional; trabajadores y trabajadoras que se encuentran en la calle con sus familias. En caso de aprobarse la "Ley Bases" esta situación se vería profundamente agravada, dado que impulsa la eliminación de varios organismos.

# UTE Unión de Trabajadores de la Educación

Desde los sindicatos docentes se observa que el Gobierno Nacional está volviendo a la provincialización de los recursos para educación, mediante el ataque al FONID (Fondo nacional de incentivo docente), lo cual implica un desfinanciamiento y un desentendimiento absoluto del estado nacional y que impacta fuertemente en el sistema educativo y en el salario de las y los trabajadores.

La sanción de la ley bases sería la profundización de este modelo de desfinanciamiento y ataque a lo público, combinado con una re-primarización y extranjerización de la economía.

# UTEP Unión de trabajadores de la economía popular

El sector se encuentra en una situación extremadamente crítica y al proceso inflacionario se suma una fuerte caída de los ingresos de todas las actividades que lo componen. Las y los vendedores ambulantes, feriantes y cartoneros sufren las consecuencias de la caída brusca del consumo. El sector textil se ve perjudicado por la apertura de importaciones, y el cese de las obras en los barrios populares dinamitó el ingreso de miles de familias. A esto se le suman los fuertes recortes de más de 300.000 programas de trabajo que constituía el Salario Social Complementario, una herramienta importantísima para el sector. A su vez, existe una avanzada judicial y mediática sobre los movimientos populares y su herramienta gremial, la UTEP. Esta persecución no tiene más finalidad que intentar desarticular la organización popular y dañar la legitimidad de nuestro sindicato.

La "Ley Bases" propone suprimir el Monotributo Social, lo cual supone eliminar la herramienta de inclusión tributaria que tenía este sector para hacer aportar fiscales, acceder a una cobertura médica y a la seguridad social.

# UTI Unión de los trabajadores del Instituto Nacional de Servicios Sociales para Jubilados y Pensionados

La situación del PAMI es muy compleja y preocupante, ya que, si bien no hubo despidos masivos como en otros organismos y actividades sino algunos despidos puntuales en las Unidades de Gestión Local (UGL) del interior; existe una gran

incertidumbre sobre lo que pueda suceder a fines del mes de junio. El presupuesto se encuentra congelado, es decir, no fue ajustado por inflación, lo cual, sumado a los miles de despidos de trabajadores y trabajadoras que dejan de realizar los aportes al Instituto, genera una situación que impacta en todas las prestaciones vinculadas a medicamentos, atención médica, internaciones, prótesis, prestaciones sociales, etc.

En síntesis, en los distintos sectores y actividades se encuentran indicadores críticos vinculados a la pérdida de puestos de trabajo, de poder adquisitivo, de sus las condiciones laborales, y en términos generales, la caída de la actividad económica junto a un proceso de redistribución regresiva del ingreso y de retroceso en los derechos laborales adquiridos.

A este panorama complejo se suma la preocupante formulación del denominado proyecto de "Ley Bases", el cual, de aprobarse, implica avanzar hacia una economía primarizada y extractivista, sin el desarrollo de valor agregado y eslabonamientos productivos, generadores de empleo e ingresos, con el agravante en términos de pérdida de desarrollos regionales posibles y niveles indispensables de soberanía nacional.

CONSEJO ASESOR SINDICAL – FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES (UBA)